

# FICHA RIESGO PAÍS

## MOZAMBIQUE

*Actualización: 21 Julio 2015*



## SITUACIÓN POLÍTICA

### **SITUACIÓN INTERNA**

- La firma del Tratado de Roma en 1992 puso fin a 16 años de guerra civil entre las facciones de Renamo y Frelimo. El posterior proceso de democratización fue considerado modélico por los Organismos Internacionales.
- No obstante, la confrontación entre ambos bandos todavía persiste, alimentada por la elevada corrupción y la concentración de poder. Desde el fin del conflicto Frelimo ha gobernado el país tras vencer en todas las elecciones, lo que le ha permitido mantener un control férreo de las instituciones. En 2013-2014 se produjo una escalada de tensión que derivó en el intercambio de ataques armados entre Renamo y el gobierno.
- En los últimos comicios, celebrados en 2014, Frelimo revalidó su mayoría absoluta, aunque se registró un significativo avance de los grupos de la oposición. El perfil más conciliador del nuevo presidente, Filipe Nyuse, invita a esperar a una relajación de la tensión y una mayor cooperación entre el gobierno y la oposición.

### **RELACIONES EXTERIORES**

- Buena colaboración con los Organismos Internacionales, que se refleja en la participación en programas de ayudas y subvenciones.
- Fuerte vinculación con los países lusófonos, especialmente con Portugal y Brasil.
- Miembro de la Comunidad de Desarrollo de África Austral (SADC). Estrecha colaboración con Sudáfrica, país limítrofe y principal socio comercial.
- Intensificación de las relaciones con China e India, especialmente en proyectos de infraestructuras y energía.



**SITUACIÓN ECONÓMICA INTERNA****SITUACIÓN GENERAL**

- La guerra civil sumió al país en la total pobreza. Su finalización en 1992 dio comienzo a una etapa de crecimiento ininterrumpido, impulsado por la abundancia de recursos naturales, especialmente desde el 2010, con el inicio de los mega-proyectos ligados al carbón y el gas.
- Se estima que el volumen de reservas de gas podría situarse entre los diez primeros a nivel mundial. Los dos principales proyectos de GNL comenzarán a operar previsiblemente en 2019-2020, tras una inversión conjunta de 70.000 mill.\$ . Al mismo tiempo se ha producido una significativa mejora de las infraestructuras para adecuarse a las necesidades de los proyectos.
- De esta forma, en el periodo 1995-2014 el PIB ha aumentado desde 2,292 mill.\$ a 16.590 mill.\$, con un crecimiento que se ha intensificado en los últimos años superando el 8% anual.
- Sin embargo, la explosión de los sectores extractivos apenas genera empleo local y está conduciendo a la formación de economías de enclave. La agricultura, en su mayoría de subsistencia, todavía concentra al 75% de la población. Mozambique continúa siendo un país de renta baja (630 \$ per cápita) y ocupa uno de los puestos más bajos del Índice de Desarrollo Humano (178/187 países).

**POLÍTICA ECONÓMICA**

- Persistente déficit fiscal. Intenso aumento de los gastos, del 31,9% al 41,9% del PIB (2011-2014), debido al desarrollo de infraestructuras. Respecto a los ingresos, las donaciones han sido históricamente un pilar fundamental, llegando a representar el 75% del total de los recursos del Estado. Su papel ha menguado progresivamente, aunque todavía representan el 30% de los ingresos.
- En 2014 el déficit se elevó hasta el 10,1% del PIB debido al fuerte aumento del gasto. El continuo desequilibrio fiscal se ha traducido en un incremento de la deuda pública del 39,6% al 51,3% del PIB en tan sólo tres años (2011-2014).
- Política monetaria conservadora, que ha permitido moderar la inflación. En 2010 escaló por encima del 12%, lo que empujó al banco central a subir los tipos de interés 500 puntos básicos. Desde 2012 se ha situado por debajo del 6%, nivel objetivo del gobierno. No obstante, persisten las tensiones alcistas, debido a la volatilidad del tipo de cambio, la evolución de las materias primas, y la presión al alza derivada de la IED.



## SITUACIÓN ECONÓMICA EXTERNA

### **BALANZA DE PAGOS**

- Los proyectos relacionados con los recursos naturales han transformado completamente la balanza de pagos. En el periodo 2010-2014 las exportaciones se han duplicado, hasta alcanzar 4.610 mill.\$, y las importaciones han pasado de 3.512 mill.\$ a 9.204 mill.\$. En 2014 los mega-proyectos han representado la mitad de las exportaciones y el 20-30% de las importaciones.
- El mayor auge de las importaciones ha provocado que el déficit por cuenta corriente se dispare al 48,4% del PIB en 2014.
- El déficit por cuenta corriente se compensa en su mayoría por la IED ligada a los propios proyectos. En tan sólo dos años (2011-2013) ha aumentado desde 1.340 mill.\$ a 5.900 mill.\$.
- La actual tendencia de las exportaciones y las importaciones se mantendrá debido al desarrollo de proyectos gasistas y a la modernización de las infraestructuras, por lo que el déficit por cuenta corriente continuará cerca del 45-50% en los próximos años.
- El nivel de reservas ha aumentado ligeramente en los últimos años, 3.043 mill.\$ en 2014. Sin embargo, debido al fuerte crecimiento de las compras al exterior, la ratio sobre meses de importaciones se ha reducido hasta 2,2 meses, por debajo del nivel recomendado.

### **DEUDA EXTERIOR**

- Beneficiario de la iniciativa HIPC, y del programa MDRI. Los distintos acuerdos permitieron reducir la deuda externa desde 8.289 mill.\$ en 1998 a 2.649 mill.\$ en 2006.
- El fuerte desequilibrio externo ha vuelto a disparar la deuda por encima del 80% del PIB en 2014. Es previsible que en 2016 supere la barrera del 100%, si bien en gran parte está concentrada en empresas privadas ligadas a los proyectos de extracción. El servicio de la deuda ha crecido a menor ritmo, situándose en 1.009 mill.\$ en 2014, equivalente al 12,94% de los ingresos externos.
- En 2013 el FMI elevó de bajo a moderado el nivel de riesgo de "debt distress" en el Análisis de Sostenibilidad de la Deuda Externa (DSA), debido a la disminución de las donaciones, el fuerte ritmo de endeudamiento, y la volatilidad del precio de las materias primas.



**CONCLUSIONES**

Mozambique ha crecido a un ritmo superior al 8% anual en los últimos años. Los mega-proyectos asociados a los recursos energéticos, especialmente el carbón y el gas, han sido los principales protagonistas de la transformación económica, atrayendo grandes cantidades de inversión extranjera y aumentando el gasto público destinado a la mejora de las infraestructuras. Estos proyectos han disparado los desequilibrios en las cuentas públicas y en la balanza de pagos. Por otro lado, el fuerte ritmo de crecimiento no se ha traducido en un avance de igual magnitud en el ámbito social, lo que sitúa al país entre los más pobres del mundo.

La abundancia de gas representa una ingente fuente de ingresos en el futuro y el motor sobre el que sustentar el crecimiento económico. Sin embargo, a corto plazo el endeudamiento crece aceleradamente, alimentado por los elevadísimos desequilibrios externos. Por ello, la adecuada gestión de la deuda externa junto con la culminación de los proyectos gasistas suponen los principales desafíos de la economía en los próximos años.

**POBLACIÓN:** 26,5 mill.habs.

**RENTA PER CÁPITA:** 630 \$ (2014)

